

Regreso del Coronel Pinaud

Hoy regresa de Puntarenas donde fue con objeto de perseguir un robo el Coronel don José María Pinaud, quien trabajó activamente en el desempeño de su cargo, habiendo logrado recuperar casi todo el total de lo robado y de cuyos detalles han informado, los días de la mañana.

Felicitemos al señor Pinaud por su éxito, que como siempre ha redundado en provecho de la seguridad pública.

Actualmente viene a ocuparse en San José de otros robos que se han verificado, tales como el del señor Ministro de Chile, a quien se le extrajeron 70 discos de gramofona.

Se mandó contratar una Compañía de Opereta

Los señores empresarios de teatro don Mario Urbini y don Dionisio Facio mandaron a un representante de ellos a la Habana con el determinado objeto de contratar en aquel centro artístico una compañía de opereta con que inaugurar en junio la temporada de invierno. Según nuestras noticias el señor representante lleva instrucciones de traer los mejores elementos que allá encuentre. Buena idea la de los reconocidos empresarios, pues ya está haciendo falta un poco de música.

Una opereta es algo que vale la pena oír en estos días en que ya estamos tristes de tanto funeral.

Han cesado los temblores

Se acentúa cada vez más en el tiempo el término de la tempestad sísmica.

Durante los últimos días los temblores han sido de muy poca intensidad y muy pocos. Ayer domingo se registró uno fuerte, pero se cree que es un caso que corresponde al cambio de tiempo.

Las observaciones que se hicieron, dan como desalentante la idea de que la tempestad llega a su fin a menos que alguna complicación inesperada produzca nuevos movimientos.

Está, pues, renaciendo la tranquilidad en el público, y las iglesias y los teatros y los demás lugares públicos están siendo visitados sin temor.

DE COLOMBIA

RENTAS DEL VAJILE

En el Departamento del Valle, las rentas del Gobierno han aumentado en 210,980 pesos sobre el cómputo que había hecho la Asamblea. El servicio público se paga estrictamente al día y la oficina del Tesoro Departamental tiene en caja un superávit de 895 mil dólares.

Honduras se resiste a la permanencia de las fuerzas de los Estados Unidos en la capital del país

Procedente de Tegucigalpa se ha recibido un mensaje en Washington diciendo que no aceptan responsabilidad alguna por lo que pueda ocurrir si continúan allí

Por el Ministro Morales se contestó que la fuerza de desembarco seguiría en su puesto hasta que Honduras no estuviera en condiciones de proteger a los americanos

WASHINGTON, 20. El Departamento de Estado ha recibido hoy un despacho procedente de Tegucigalpa, refiriendo que el Gobierno de facto de la República de Honduras ha informado al Ministro americano Franklin Morales que "no aceptará responsabilidad alguna por los acontecimientos que puedan acontecer" si la fuerza de desembarco, de los marinos americanos continúa permaneciendo en dicha ciudad.

Dicha fuerza, compuesta de 167 marinos y nueve oficiales, le fué enviada para proteger las vidas y haciendas de los ciudadanos americanos en la capital hondureña, recibiendo órdenes estrictas del crucero "Milwaukee", surto en el puerto de Amapala, tendrá que regresar inmediatamente a dicho buque si el Ministro accede a las pretensiones del gobierno hondureño.

El Ministro Morales contestó a la pretensión manifestando

que la fuerza de desembarco continuará en su puesto hasta que las autoridades de Honduras estuvieran en situación de proteger de un modo adecuado a los ciudadanos americanos que residen en el país; y también a la Legación y diversos Consulados, anunciando en forma categórica que no aceptará responsabilidad alguna por cualquier consecuencia que pueda surgir en caso de que el destacamento de marinos americanos sea objeto de un ataque.

Varios despachos recibidos en el Departamento de Marina, y fechados en Tegucigalpa, además de tener informes sobre lo anteriormente expuesto, indican que los marinos desembarcados al mando del Comandante L. D. Causey, oficial del crucero "Milwaukee", fueron objeto de un tiroteo por parte de las tropas del gobierno al pasar al través de las líneas de combate fuera de la ciudad. Los marinos americanos no se dignaron contestar el fuego.

El gobierno de facto, por conducto de varios de sus altos funcionarios, presentó sus excusas al Ministro americano Morales, expresando viva pesadumbre acerca del incidente ocurrido. Además, el Comandante Causey envió al Ministro una comunicación en la que expresa la opinión de que los disparos hechos contra la fuerza de desembarco americana, tuvieron su causa en una interpretación errónea de órdenes dadas por los jefes de las tropas del Gobierno.

Al recibir este informe, el Departamento de Marina envió instrucciones por vía inalámbrica al Capitán del crucero "Milwaukee", ordenándole que tome todas las medidas posibles para proteger eficientemente a los ciudadanos de los Estados Unidos y a sus bienes y haciendas en Tegucigalpa, e indicándole que conviene mantener en esa capital una fuerza suficiente por su número y armamento y asegurar protección adecuada

y que pueda hacer frente a cualquier contingencia imprevista.

El Departamento de Marina tomó esas decisiones después de haber consultado, y deliberado sobre la situación con el Estado.

Se dice que la demanda de las autoridades del Gobierno de facto exigiendo la inmediata retirada de las fuerzas americanas, se basó en la circunstancia de que el número de los marinos desembarcados, sobrepasaba en mucho al que se había acordado en el convenio previamente concertado entre Honduras y los Estados Unidos.

Al rechazar de un modo terminante la demanda de los hondureños, el Ministro Morales dijo que las fuerzas americanas permanecerían en Tegucigalpa, y no se imiscuirán en ningún incidente o acontecimiento local, haciendo todo lo posible para no intervenir con las autoridades de dicha capital, y que se mantendrán suelta lo que suceda dentro de los límites de la Legación y del Consulado de los Estados Unidos, siempre y cuando no sean atacados.

La muerte del Lic. Zúñiga Huete

En otro lugar de esta edición publicamos la confirmación de la noticia de la muerte del Dr. Angel Zúñiga Huete, personaje político de Honduras muy conocido en Costa Rica.

Zúñiga Huete estuvo en Costa Rica cuando la toma de posesión del señor Presidente Acosta, en carácter de Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario de Honduras cerca de nuestro Gobierno.

Sentimos realmente la muerte de nuestro antiguo amigo, el señor Zúñiga Huete.

Viaje del S. Presidente Acosta para Europa

Se nos confirma la noticia de que el señor Presidente Acosta pedirá al Congreso permiso para marchar a Europa tan luego como termine su período constitucional. El señor Presidente vivirá algún tiempo en Francia en compañía de su esposa doña Elena y de su hija Zulay, quien será internada en uno de los colegios de aquella República.

La partida del señor Presidente será en junio o julio del corriente año.

Hubo alarma el sábado

El sábado, a altas horas de la noche se notó que varios grupos de personas civiles entraban a la Segunda Sección sin motivo aparentemente justificable. Los que permanecían alerta en cuestiones militares dado el momento que atravesamos, creyeron que se trataba de algo anormal político, y llamaron por teléfono al Sr. Presidente de la República para comunicarle de lo que se trataba.

Se hicieron las investigaciones del caso, y resultó ser que los señores jefes de la Segunda Sección habían capturado una casa de juego y encarcelado a todos los jugadores que allí encontraron.

Eso fué todo, en cumplimiento de un deber.

DE COLOMBIA

SE PROLONGARÁ UNA CARRETERA

La gran carretera central del Norte será prolongada en este año lo más que permitan los recursos fiscales, extendiéndose hacia las poblaciones de Sábata y Susacón. Se están instalando dos campamentos para alojar a más de seiscientos trabajadores y en esta semana se comenzarán algunas obras. Según la nueva organización en el ramo de caminos, a la conservación de esta carretera se atenderá con el producto de sus aduanas y los gastos de su prolongación se harán con la partida señalada en el presupuesto.

Ultimas noticias de la política

Causaron gran sensación entre los elementos políticos de esta capital, algunas frases del General Volio sobre que hay que terminar con la práctica de que deben ser los pueblos los que elijan Presidente y no los diputados. Algunos políticos contrarios al General Volio quisieron entender que se trataba de la próxima elección; pero persona que conversó con el General sobre este tópico, nos dice que es para futuras elecciones presidenciales y con el ánimo de que no se repitan los sucesos de la que acaba de pasar.

En cuanto a la actual campaña, el General mantiene su tesis de votar por la candidatura Jiménez en compañía de los demás diputados reformistas.

Fue todo pues una falsa alarma.

Se habla de que entre el grupo dirigente del partido agrario la se está tratando de que haya un acercamiento entre los

partidos para hacer un Gobierno nacional. Ayer conversamos con un distinguido echanista, quien nos manifestó lo siguiente:

—Me parece que por ahora tenemos que conformarnos con la situación política. Nos quitaron dos diputados y no hay medio de recobrarlos como nos sea por la violencia; pero no es del caso y así lo estima el partido ensangrentar el país por cuestiones políticas. Seaf algo imperdonable y dentro del partido agrícola jamás se ha pensado en ello. La única esperanza que tenemos es que

menista se nota la agitación del triunfo. En los corrillos se habla de ministerios, de cambios militares para el primero de mayo y de seguridades que hay que tomar para evitar maas intenciones. Tenemos entendido que para el día primero de mayo se prepara la llegada a la capital de grandes cantidades de gentes acondicionadas para estar listas en un momento dado.

—No creemos—nos dijo un republicano—que los agrícolas intenten nada; pero la nerviosidad de muchos está siempre alimentada por las reuniones que entre políticos y militares se llevan a cabo en los corrillos echanistas. Sabemos bien que no existe ninguna probabilidad de revuelta; pero están dando a creer y eso hay que prevenirlo. Por lo demás todo está preparado para acuarpar al Gobierno en cualquier caso de emergencia, de acuerdo con el ofrecimiento hecho a nombre del partido por nuestro candidato el señor Jiménez.

En cambio en el partido ji-

Las sesiones del Congreso terminan el miércoles

Esta mañana se nos informó en la Secretaría del Congreso, que posiblemente las sesiones extraordinarias se darán por terminadas el miércoles de la presente semana.

Solamente se conocerá de los pequeños asuntos que están ya

en segundo y tercer debate, dando para la próxima legislatura los que están por conocerse de ellos.

Los señores diputados desean no intervenir ya en los asuntos nacionales, pues consideran terminada su labor.

Texto del acuerdo por el cual se suspendió 'El Sol' de la Habana

Resultando que en esta capital se edita el periódico titulado "El Sol", que desde hace tiempo viene dando a publicidad artículos y noticias abiertamente falsas, con las cuales se produce alarma y pueden dar lugar a alterar el orden público; figurando en el número correspondiente al día de hoy los artículos titulados "Veteranos y patriotas tienen ultimados los preparativos para llevar a cabo una formidable revolución", "Cada uno en su puesto" y "¡Alerta!", que a todas luces anuncian, incitan y tienden a un movimiento armado en contra de los poderes constitucionales instituidos en esta República, siendo, por ello, atentatorios al orden público y a la paz.

Resultando que a mayor abundamiento el expresado periódico, para obtener circulación, apela a la comisión de un delito común, previsto y penado en el artículo 355, del Código Penal, y contra lo dispuesto en el artículo 30, de la Ley de julio de 1909, aclarado por las sentencias de nuestro Supremo Tribunal de 17 y 24 de setiembre de 1910, publicando en todos sus números papeletas de una rifa o lotería con premio en efectivo de un mil pesos.

Considerando que es deber del Secretario de Gobernación cuidar de que en manera alguna se produzca lo uno ni lo otro: en virtud de la jurisdicción que ejerce en todos los asuntos de esta naturaleza, y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 131 de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo. Procedase por la Policía a la clausura del referido periódico, a la recogida de los números publicados, y remítase un ejemplar al señor Fiscal del Tribunal Supremo, para la formación del correspondiente sumario.

Habana, marzo 24 de 1924.
(f.) RAFAEL ITURRALDE
Secretario de Gobernación.

Doctor C. Herdicia
Médico Cirujano
de la Facultad de Medicina de París
— ENFERMEDADES DE —
LOS OJOS, OÍDOS, NARIS, GARGANTA
Horas de oficina
de 10 a 11.30 y de 2 a 4
Santiago al Teatro Varisada.

Se establece una zona neutral en el Consulado Americano de Tegucigalpa y se confirma la muerte de Zúñiga Huete

SAN SALVADOR. — Noticias llegadas a esta capital procedentes de la de Honduras anuncian que el Dr. Zúñiga Huete, principal defensor de Tegucigalpa falleció en resultados de las heridas que recibió en el ataque a los revolucionarios contra esta ciudad.

Los guardiamarinos de los

Estados Unidos han establecido una zona neutral alrededor de la legación y del consulado de ese país habiendo emplazado ametralladoras para mejorar sus defensas. También se ha organizado un servicio de ambulancias cuidándose en él a todos los heridos que se presentan.

Se están realizando experimentos a fin de llegar a la comunicación trasatlántica por la telepatía

Cambridge, Mass.

Los experimentos para la trasmisión del pensamiento, sin precedentes por su alcance y que eventualmente pretenden llegar a la comunicación trasatlántica por medio de las ondas telepáticas, se están llevando a cabo según se averiguó aquí hoy por declaraciones de un miembro de la universidad de Harvard. Ya se han recibido aquí pensamientos de Nueva York, y pronto se intentará llevar a cabo la trasmisión mental desde París a Cambridge.

El doctor Gardner Murphy, miembro de la Facultad de Psicología de Harvard, están a cargo de estos experimentos. El doctor Nelson declaró que el programa es el más extenso que jamás se haya intentado desarrollar en el campo de la telepatía metal.

"En la tarde del lunes pasa-

do—dijo—25 personas de Nueva York, bajo la dirección del doctor Murphy, concentraron su mente en ciertas ideas y objetos. Nosotros recibimos aquí los pensamientos, y después de una análoga transmisión, que se celebrará mañana por la noche y el lunes próximo, veremos los resultados. El día 5 de abril, en conformidad con un plan arreglado de antemano, se intentará la trasmisión de los pensamientos desde París a Cambridge".

La trasmisión de los pensamientos a través de grandes distancias no es cosa desconocida, explicó el doctor Nelson, y estos mensajes se sabe que han sido enviados desde este continente al África; pero los fenómenos han sido intermitentes y pocos esfuerzos se han hecho para llevar a cabo experimentos extensos y exactos.

COLABORACION

Otras cosas divertidas

Y OTRAS RAPIDAS DEL 12 DE ABRIL, EN EL MOMENTO DE LOS HOMENAJES A GARCIA FLAMENCO, FRENTE AL EDIFICIO METALICO

El orador que no apareció en el programa oficial elaborado por los miembros de la Comisión Organizadora de las Honras a García Flamenco, la que estaba integrada entre otros, por distinguidos y abnegadas maestras que trabajaron en ello con desinterés y entusiasmo, y que por eso eran dignas del más profundo respeto, se aprovechó del momento para preguntar por los restos de otros muertos, y sus amigos aplaudieron a rabiar, como si aquello no fuera una consagración solemne, sino un sainete; pero el orador y su *troupe* olvidaron que don Jorge Volio, restaurador del Sapó, aprobó sin chistar el proyecto de ley que ordenaba trasladar los restos de Marcelino García Flamenco y Selim Arias, así, a secas, sin siquiera importarle un pito el nombre de los otros sacrificados.

Tuvo el Poder Ejecutivo que velar esa disposición llena de

injusticia e ingratitud, y reclamar que se incluyera a los otros mártires de la causa libertadora. Entonces fué que se echó de ver la inconsecuencia y se corrigió la plancha, únicamente por la oportuna intervención del Poder Ejecutivo.

En esa época, el señor Volio no se acordó de las pobres víctimas, como no se acordó nunca de la provincia de San Ramón; y al discutirse el veto del Ejecutivo, sólo manifestó que su opinión era que se levantara un monumento en el propio campo del Jobo, y ésto urgido por la verdad y la justicia que resplandecían en el veto reivindicador. Si así hubiera sido, no se habría derramado ese día la grima de cocodrilo ante una numerosa concurrencia, ni se hubiera tratado de sacarle punta a una bola de billar, como dice "Un maestro rural".

Así se escribe historia, y así vamos por el mundo en esta alegre y regocijada comedia de la vida.

Y lo más divertido es que ha ya quienes aplaudan estas cosas.

Un maestro urbano

MAC DONALD Y LA NOBLEZA

Por TANCREDO PINOCHET

Todo el mundo tiene sus puestos en el nuevo Gobierno de Inglaterra. Con excepción del caso de Rusia, éste es el primer país donde las clases obreras han tomado en sus propias manos las riendas del gobierno. Que haya un Rey en Inglaterra, que haya Reina, que haya Príncipes y Princesas, no quiere decir nada, pues éstas son meras figuras decorativas. Con todos los oropeles de la monarquía, Inglaterra es tal vez el país más democrático del mundo. Allí el jefe del gabinete es el jefe del Gobierno, y el jefe del gabinete no es designado por el Rey, de acuerdo con su propia voluntad, sino obedeciendo a los dictados de la voluntad popular, manifestados en las urnas electorales. Las últimas elecciones dieron mayoría al partido obrero y el jefe de ellos, Ramsay Mac Donald, llegó a ser el primer ministro; y en consecuencia el jefe del gobierno de Gran Bretaña.

Este cambio tan radical en el gobierno inglés no va a acarrear cambios muy trascendentales en la política interna o externa de Inglaterra, según se ha podido ver hasta ahora.

Sin embargo, se espera entre otras cosas que Mac Donald concluya con el escándalo tradicional inglés de vender los títulos de nobleza.

Es universalmente sabido que el gobierno inglés, desde sus comienzos hasta hoy día y aun durante la democrática administración de Lloyd George, ha vendido los títulos de nobleza con la misma prodigalidad con un tendero vende sus géneros.

Cada título ha tenido su precio. Por cinco mil dólares se ha podido comprar el título de Barón. Por cierto en esta concesión de títulos por dinero no ha dicho desearadamente que se vende el título como se vendería un automóvil. Se pretende que esos títulos se concedan por servicios prestados al país o por haberse distinguido quienes los reciben en algún ramo de las actividades nacio-

nales. En un caso se otorgó el título a un señor por haberse distinguido en sus actividades literarias. Investigando los detalles de la concesión de ese título, se comprobó que la obra maestra de literatura que había escrito este buen señor era el cheque que había redactado para pagar su título de nobleza. (Puede concebirse una pieza literaria más concisa y efectiva? A muchos otros aun en los tiempos de Lloyd George se les concedieron títulos de nobleza por los gruesos cheques que pudieron pagar debido a sus contratos leoninos hechos con el gobierno inglés durante la guerra.

Mac Donald ha declarado que no va a privar a nadie de los títulos comprados. Pero ha dicho: el público debe saber cuánto ha pagado cada uno por su título. Cada Parlamento inglés creado durante los últimos veinte años debe dar una información completa de cómo obtuvo sus títulos. Y esta información debe ser investigada y comprobada. A ningún par que haya comprado su título se le permitirá votar en la Cámara de los Lores".

Debe decirse en defensa de Inglaterra que este sistema de vender los títulos de nobleza va contra el sentimiento tradicional del pueblo inglés. En primer lugar, los títulos nobles no se han vendido en general, para pagar personalmente al ministro o al rey que los ha concedido, sino que los fondos que se han pagado por ellos han sido primero para fomentar los intereses de la corona y del país y después para servir los intereses del partido político que estaba en el poder. En segundo lugar, debe reconocerse que en Inglaterra se han estimado tradicionalmente que la capacidad para ganar dinero es prueba de inteligencia y por lo tanto no se ha considerado ridículo vender títulos nobiliarios. Han estimado que es justo sean nobles los más capaces.

Pero natural es que un gobierno de obreros incluya en su programa concluir con esta práctica anacrónica.

Elige Directiva el Centro Hispano

San José, Abril 11 de 1924

Sr. Director de LA NOTICIA

Muy señor mío:

Tengo el gusto de saludar a Ud. y manifestarle para su publicación, si bien le parece, que el Club Sport Centro Hispano, en su pasada sesión, nombró nueva directiva para el resto del año quedando integrada así:

Presidente, don Francisco Amaro Castillo.
Vice-presidente, don Patricio Ortiz.
Tesorero, don Pablo E. Rosas.
Secretario, don Federico Estrada.

Prosecretario, don Octavio Sánchez.

Capitán General, don Juan F. Umaña.

Capitán de la Primera División don Anibal Umaña.

Capitán de la Segunda División, don José María Solórzano.

Bibliotecario, don Raúl Zedón.

Primer Vocal, don Enrique Castro.

Segundo Vocal, don Oscar Rodríguez.

Tercer Vocal, don Leonidas Villalobos.

De usted su affmo s. s.,

F. ESTRADA
Srio

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULVA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Somo & Pirie, Sucesores.

G. P. CHRISTENSEN, Administrador.

San José, Marzo 28 de 1924.

Todas las Fuerzas Vitales
Responden a Sangre Rica y Nervios Fuertes.
Ambos se aseguran con
hierro NUXADO
Cualquiera puede comprobarlo con dos semanas de tratamiento
(De venta en las buenas Boticas y Droguerías)

CERVEZA
TRAUBE
La mejor del país
PIDALA en todos los establecimientos

En viaje a la tumba de Tutankamen

En las ruinas tebanas

El Cairo es, sin duda, un lugar lleno de encanto, que quisiera uno permanecer allí por mucho tiempo, pero a los pocos días parte un tren especial para Luxor. ¿Cómo ha de resistir el débil viajero la voluntad imperiosa de "The Times" que todos los días pregona el tesoro fabuloso del "Valley of the Kings"? El viajero que se precia debe cumplir hasta el su apostrofo. No importa que la felicidad vaya quedando al borde del camino. Es necesario en claudrarse en un camarote. El tren que parte va hacia el corazón de África, hacia Deir-el-Bhari donde yace el alma de los faraones, fascinante como el rostro de Antinea.

Ocho horas de viaje nocturno y se muestra el panorama esquinado de Luxor, centro de la antigua Tebas. Una hilera de casas bajas, edificadas a un costado del Nilo, forma toda la población; frente a ella corre el río espacioso y sagrado famoso por su origen desconocido: sorprendente rasgo democrático de la fama. En la ribera opuesta se extiende el desierto, con su escueta decoración de palmeras. Junto a las puertas del moderno Winter Palace Hotel, acalorados turistas espantan las necias moscas con escobillas de paja, entre el asedio de los nativos, empujados por barraciones, camellos y boricos. Es la típica visión del Alto Egipto, con sus colores de tonalidad pálida, bajo un inmenso resplandor solar.

A se impone inmediatamente la visita a los templos: el de Luxor, próximo y malgrado por construcciones recientes — como una arribada mezquita que cierra la perspectiva de su entrada principal — y el de Amón, en Karnak, bastante apartado, más al otro, si embargo, en otros tiempos, por una fastuosa calle de estalagmas. La impresión perdurable que dejan sus ruinas, y que no puede transmitirse en una descripción, es el asombro de su grandiosidad. De ella basta decir que si el obelisco de Luxor, en la plaza de la concordia, aparenta una estatura honorable, su hermano gemelo, entre las columnas gigantesas parece un juguete olvidado allí por algún hijo de Ramsés II. Son las creaciones fabulosas de las dinastías XVIII y XIX, que culminaron en el reinado de Sesostris, cuya imagen se repite hasta en un consorcio. Entre las estatuas de granito, invocan su gloria los bajo-relieves ingenuos y solennos, con sus figuras perfiladas, ticsas, oboenas, trascen-

dentes. La sala Hopostila, con sus columnas múltiples, finca en un bosque de piedra; en el Sancta Santorum se recoge un ambiente de misterio, y en la saceratísima laguna dijérase que aun flota la barca de oro. La religión de los sacerdotes de Tebas, el culto de Osiris, cuna y cima de las concepciones teológicas, no pueden penetrarse sino al amparo de esas piedras. La inmutabilidad de las cosas es allí como un sostén de las ideas eternas.

Una jornada especial es necesaria para la excursión al Valle de los Reyes. Cruzase el Nilo y empréndese camino a través del desierto. A poco surge ante los ojos la imagen de dos inmensas estatuas de piedra, erizadas en la terrible soledad.

Son los colosos de Memnon, dos gigantesas figuras sobre-humanas, sentadas, muy cerca la una de la otra, sobre rígidos sitials, con las manos puestas sobre las rodillas y el busto vertical; dos figuras sobre-humanas que observan el mundo con la clásica actitud del espectador que no entiende. "He aquí la estatua de Amenofis II", explica el guía. Nosotros completamos mentalmente, con toda buena fe: "de Amenofis III y de su esposa".

Pero muy pronto comprendemos nuestro error. Amenofis II era un faraón misántropo; junto a su estatua magnífica hizo colocar otra imagen cuya identidad, y allí está, pasando la eternidad en compañía de sí mismo. Según el testimonio fehaciente de los historiadores griegos, durante algún tiempo — al rededor de mil años — uno de estos colosos hizo gala de una inusitada aptitud musical: el viento arrastraba trasporta-doras armonías que amenizaban su inmortaldad. Desgraciadamente, en los últimos veinte siglos ha permanecido silencioso. Cabe la esperanza de que se trate de una simple pausa.

Se recorre luego una larga jalonada de ruinas diversas, ya monumentos funerarios, ya templos magníficos como el de Deir-el-Bhari, cuyo frontispicio conserva sus dimensiones originales. Están ahora próximos los primeros contrafuertes de las montañas líbicas, que se muestran poco elevados y superficialmente arenosos, como médanos. Entramos en ellos por una quebrada que se ahonda paulatinamente, y luego de describir una serie de curvas entre las aridísimas colinas, nos detenemos en el Valle de los Reyes.

(CONTINUARA)

SEMANA SANTA

CRONICA

Estamos en Semana Santa, y hay desde luego un olor de santidad en el ambiente. Siempre son estos días largos y tristes por más que el Sol como una recompensa se esfuerza en enviarnos mucha luz y mucho calor como para que no nos olvidemos de la vida metidos como estamos dentro de la pereza de estos días. Pero el ánimo se muestra reñido al placer y a la dicha, el sonar lento de las campanas, el trajín de las viejecitas que pasan a misa y a las horas de rezar en los templos y después la perspectiva de las matracas y de las procesiones llenas de músicas dolientes y de acompañamientos oscuros, influyen demasiado en nosotros y no despertamos a otra cosa que no sea el sentimentalismo de estos días.

Sentimentalismo? Sí. Hay un sentimentalismo de semana santa que sólo en esta época florece en el alma de los cristianos. Sentimos la influencia de la pasión de Cristo, desde niños se nos ha enseñado que son horas de dolor y de recuerdos tristes, y de oraciones gemebundas, y de lamentos, y de incienso, y de cánticos amargos. Desde niños lo sabemos y ya de hombres tenemos que enseñarlo a los otros niños para que el dolor tenga siquiera una semana de culto en el corazón del hombre por más que las costumbres lo estén arrojando fuera, como algo inverosímil en la vida tan corta.

Y junto con todo esto que ya es mucho para romantizar el minuto hay también en las mentes los propios recuerdos. Las semanas santas pasadas, aquellas en que olvidando un poco la santidad de la semana, corrimos desahogados tras la perspectiva de conversar con la novicita, a quien veíamos muy de tarde en tarde, sólo así, en los grandes acontecimientos de la ciudad. Acicate de nuestro amor eran aquellas entrevistas furtivas, nerviosas, deslizándonos por entre el murmullo de los rezos piadosos, ocultos a las miradas indiscretas y profanas.

Pero esta es la semana santa nuestra, en tanto que para tí jovencita ru-

bia como un madrigal de poeta antiguo, la semana santa debe ser una promesa, una ilusión, un encanto más en la farándula de encantos de tu vida. Días de paseo, de estrenos, de procesiones, de música y de campanas. Para tí la semana santa es el Domingo de Ramos, para tí la semana santa es una flor — es un poema rosado, como todo es en tu vida, como tú misma, risueña y jovial y cantarina. Para tí serán las palmas y la resurrección y la dicha.

Y para tí, novia romántica que adoras, que suspiras y piensas y meditas, que pasas ya los días junto a la ventana dejando ir las ideas al viento rumbo a tus ilusiones, la semana santa es también la promesa y amor. Para tí la semana santa es María Magdalena, es María la madre de Cristo, es Cristo mismo, porque tú estás en todo lo que tenga perfume de adoración y de nobleza. Para tí la semana santa es un símbolo de sacrificios. Tú la quieres, la deseas, por él, para él, como Jesús eres tú, como Jesús dejarías morirte en la Cruz, exhalando los últimos suspiros. Para tí ya pasó el Domingo de Ramos, tienes la perspectiva de tu propio sacrificio; pero lo ambicionas y vas tranquila y fuerte hacia él. Para tí también es la semana magna, y una tarde junto al Hombre-Dios irás del brazo de tu adorado y le dirás:

—Nos amó tanto...

Y tu lágrima será sorbida por el beso furtivo, oloroso a incienso y a pasión.

Y para tí viejecita blanca y noble, para tí es una dicha. Todo tiene en la semana algo para tu recuerdo, algo para tu historia. Para tí es rezo por todo lo pasado y por todo lo vivido.

Toda la semana santa es para tí, te la mereces porque, como en ella, en tu vida hay semanas de pasión y de amor y de sacrificio también. Tú eres santa ya viejecita noble y blanca.

Vivamos, pues, estos días cada uno con lo suyo y que las bendiciones del cielo nos caigan sobre todos.

EL FUROR DE LOS RESTOS

Ante todo, sagrada sea la memoria de todos los muertos. Lévese o no, caídos en el campo de batalla o en el más pacífico de los lechos, nacionales o extranjeros, soldados o civiles, jóvenes, viejos y niños, sagrada sea...

Esta increpación es para que no se diga que queremos meter los dentro de las sepulturas o dentro de las fosas. Libremos Dios de ello, que ya nos meten a su hora y que conste desde este momento que será en contra de nuestra proximidad voluntad, pues además de respeto, tenemos cierto miedo de andar entre cadáveres, esqueletos y demás cosas macabras.

Si escribimos esto es para meternos con los vivos, con los más vivos, que andan siempre a cargo de restos sagrados para tributarles honores y decirles cuántos y enviarles coronas y acompañarles hasta el cementerio cuantas veces sea necesario. Lo que buscamos es la paz de los muertos, porque la cosa se está poniendo muy fea. Antes se moría uno una sola vez y lo enterraban definitivamente. En la actualidad no hay modo de saber dónde es que vamos a descansar nuestro sueño eterno, porque a lo mejor resulta que uno es héroe o lo que sea, sin po-

ner nada de nuestra parte, y lo desenterran de aquí para enterrarlo allá, y todo provisionalmente, para mientras... No hay derecho.

Mientras en Europa, los Estados Unidos y demás países que dicen ser civilizados, se está tratando de que en un solo soldado desconocido se hagan todas las cosas de honras fúnebres, al por mayor, en grandes, aquí lo hacemos al detalle, uno por uno, sistemáticamente, a tantos por mes.

Es algo así como furor de restos lo que nos está entrando. Andamos de Seca en Meca y de zoco en colodro averiguando por dónde hay algunos restos sagrados para traerlos en canchales o en tierra o en retrato, con el único fin de remover su memoria, de perturbar la paz de los sepulcros en la que ya no vamos creyendo, y de dar ocasión a que un grupo de maestros y de maestras se digan, sin previo permiso del Padre Eterno, Poder Docente, organicen un desfile funerario, y digan discursos políticos a propósito de la patria, la pobre y desventajada patria, que no se está metiendo absolutamente en nada.

Ayer tropezamos de manos a

boca con un maestro, quien nos preguntó interesado: ¿qué se murió fulano?

—¿Sabe usted de qué se murió fulano?

—De fiebre tifoidea.

—Cá... nó, se murió de amor.

—¿Bueno, y qué?

—Pues que es un héroe. Tal vez usted sabrá que desde que Elvira se murió de amor, nadie ha vuelto a padecer de ese mal.

—Ma parece muy bueno eso.

—Claro que es bueno, es un heroísmo y hay que tributarle honores porque eso es una honra para la República. Mire usted, organizamos una comisión, lo declaramos héroe y le hacemos unos funerales preciosos.

—Pero hombre.

—Nada, comistionamos a uno que diga discursos; a Lili, por ejemplo, y que haya una pequeña jueguessita.

—Pues si usted se empeña.

Y ya tenemos nuevos funerales. Una comisión para autos, otra para flores, otra para discursos, otra para honras fúnebres y otra para monumento y otra para música, que viene a ser música celestial.

Es inicuo todo esto. El pe-

bre fulano que murió de un día de fiebre y cuyas cenizas y están ni en el suelo que le alberga, resulta dentro de algún endomingado, aspergido de canela y con lazos en puntas, llevada dentro de gran carro fúnebre, y en medio de una enorme muchedumbre que maldito sea lo que pi con todo aquello.

Ah... pero se dijeron cursos y se pasó el rato. mató el tiempo y aumentó historia en una página más.

Protestamos enérgicamente. Dejemos que los muertos cansen eternamente que a tienen derecho. Dejemos tumbas quietas; abandonemos a la madre tierra lo que le tenece y divirtámonos en cosas más amenas y más profundadoras.

Hagamos hasta una recepción si es necesario y haga nuevos héroes, si esa es la idea; pero cuando mueran nosotros sobre la losa de sus bas la piedad del olvido, es menos irreverente que juegas fúnebres.

Y menos aun jugar con héroes de verdad como el Flamenco y compañero.

Papel para periódico

28 X 42

En esta Administración se vende, a los precios más baratos

los de plaza papel 28 x 42, para periódico.

El problema del agua en Sn. José.

(CONCLUYE)

INFORME DEL INGENIERO MUNICIPAL

Esta aquí la teoría: ahora bien, la teoría está absolutamente de acuerdo con los hechos, pues se ve en que por alguna circunstancia no se ha hecho el movimiento de válvulas correspondiente para que los tanques de Aranjuez, al siguiente el servicio ha sido malo toda la ciudad.

Hasta aquí no he hecho sino adivinar ligeramente las causas de la mala vista parece, y al mismo tiempo para que mientras se concluyen los estudios y se hacen las preparaciones necesarias para llevar a cabo el trabajo, se den los pasos necesarios para asegurar la profunidad de la parte del Tíribí que necesitamos.

Las aguas del río Tíribí son claras la mayor parte del año, y es únicamente después de un aguacero fuerte que se enturbia por unas pocas horas; además está poco contaminada, de tal suerte que aun que no se puede considerar como potable en su estado natural, se la puede transformar en agua pura con relativo poco costo.

Para que los registros se lean cuenta cabal de lo que significa transformar aguas impuras en aguas claras y libres de bacterias patógenas, especialmente aquellas que producen enfermedades intestinales, haré una ligera descripción de los diferentes medios que están en uso actualmente en Europa y Estados Unidos. El objeto primordial que se persigue al purificar aguas es hacerlas agradables al gusto, a la vista y al olfato, y al mismo tiempo, eliminar las bacterias dañinas que contenga, y todo esto se consigue por los medios que a continuación paso a explicar.

Las impurezas que las aguas contienen, se encuentran en dos formas completamente distintas, que son: en suspensión y en solución.

Para eliminar las primeras hay dos procesos que son el de sedimentación y el de filtración. Estos dos procesos, llevados a cabo sobre bases científicas, transforman agua de muy baja calidad en potable, pues no solamente se logra eliminar todas las sustancias minerales que existían en suspensión sino también prácticamente todas las orgánicas, entre las cuales se encuentran las bacterias.

La sedimentación es el proceso más sencillo y más económico para aclarar el agua; para llevarla a cabo, basta con construir un tanque ya sea de tierra, ya sea de mampostería, en donde el agua, al perder su velocidad inicial que era la que retenía las impurezas en suspensión, las deja que se asienten en el fondo.

Para apresurar este proceso, especialmente cuando las impurezas son muchas y muy finas, es corriente el uso de coagulantes tales como el sulfato de aluminio (alumbre colorante) cuyo papel consiste en agrupar muchas partículas pequeñas en una sola, lo cual hace que se precipiten o se filtren con mayor facilidad; los coagulantes sirven también para precipitar las sustancias en solución, pero como éstas en general no son nocivas para la salud, no nos ocupamos de ellas.

El proceso que acabo de describir únicamente elimina las sustancias pesadas y de mayor tamaño, quedando siempre en suspensión gran cantidad de otras tales como bacterias y aun partículas de arcilla, cuyo tamaño es de menos de un milésimo de milímetro, de modo que para remover éstas, es necesario recurrir a la filtración.

Para filtrar grandes cantidades de agua hay dos clases de filtros

de uso universal, que son: los filtros de arena, rápidos, y los filtros de arena lentos; los primeros, como su nombre lo indica, filtran el agua rápidamente a través de una capa de arena soportada por otra de piedra, en tanto que en los segundos esta filtración se lleva a cabo muy despacio, de tal suerte que para una cantidad fija de agua el filtro rápido regula una superficie de filtrante 50 veces menor que uno despacioso.

Cuando el año pasado fui a Panamá invitado por el Ingeniero Municipal de la Zona para estudiar el sistema de purificación de Miraflores, tuve oportunidad de conocer el manejo y la construcción de los filtros rápidos que allí tiene instalados, y por mucho tiempo creí que ese sistema sería el que más convendría para la purificación de la nueva cañería de esta capital, pues requieren muy poco espacio y son muy eficientes; sin embargo, estudiando detenidamente la diferencia de circunstancias en que nos hallamos con la vecheña República, es mi opinión que no es ese el sistema de filtros más conveniente para nosotros, por las razones que a continuación expreso.

En primer lugar, esos filtros son de costosa instalación, especialmente la complicada tubería con su sistema de válvulas de control, lo más que los aparatos percoladores; desde luego viene la desventaja grande de que necesita un personal especialmente preparado para manejarlos, y por último que debido a que el agua antes de llegar a esos filtros necesita pasar por tanques de coagulación, se requiere los servicios de gente experta para hacer la solución exacta de la sustancia coagulante y para aplicarla en la proporción debida al agua, y además

esto presupone un gasto perenne de sustancias químicas que habrá que importar. Dado nuestro modo de ser, el ideal de un filtro del cual va a depender la salud de una población de la importancia de San José, es aquel en que todas las operaciones fundamentales se hagan automáticamente, y sin la intervención de persona alguna. Estas han sido las razones que influyeron en mi ánimo para hacerme decidir en favor de los filtros lentos, que si bien es cierto que requieren mucho espacio también lo es que no necesitan la aplicación de sustancias químicas de ninguna especie, y su manejo es sumamente sencillo.

Un sistema de filtros bien construidos eliminan más del 90% de las bacterias que se encuentran en el agua, de modo que a través de los filtros no pasa sino una fracción de un 1%, y las que pasan no son por necesidad patógenas; sin embargo, si se desea tener la seguridad absoluta de que no haya ni una sola, se les puede dar el golpe de gracia con el ozono, con los rayos ultravioleta o con el cloro líquido. Este último procedimiento es el que emplean en Panamá con admirables resultados, y con muy poco costo.

He descrito ya a grandes rasgos los diferentes sistemas de purificación; ahora aseamos al debate del proyecto de entubar y purificar las aguas del río Tíribí.

En alguna parte de este informe dije que no se debía hacer una nueva cañería para traer un caudal de menos de 200 litros por segundo, de tal suerte que la tubería que se coloque debe ser capaz para traer esa cantidad. Pero por el momento nos podemos contentar con mucho menos; con 75 litros a liviamos las necesidades del momen-

to, tenemos una reserva para otros pocos años más, de modo que los litros que forman parte de mi proyecto, como su costo va aproximadamente en razón directa con su capacidad filtrante, serán capaces de filtrar únicamente 75 litros por segundo; si más adelante es necesario traer más agua, con sólo añadir otro filtro de la capacidad necesaria queda solucionado el problema de nuevo, pues todo lo demás permanece igual.

Veamos los pasos que hay que dar para conseguir los 75 litros por segundo que necesitamos para nuestro proyecto. Del río Tíribí vienen para la capital un poco más de 200 litros por segundo por la Mamada acueducto del Tíribí, y poco más o menos igual cantidad continúa por el mismo cauce del río para Tres Ríos. Ambas corrientes tienen muchas serriedumbres, una de carácter imperioso e impredecible como son aquellas en que el agua se usa para lavar el café en los beneficios, y las cuales no debemos en ninguna forma entorpecer, y otras de mucha menor importancia en que el agua se destina al riego o al desahorro de fuerza para mover maquinarias. Estas últimas son las que se deben suprimir para aliviar la crisis de agua que actualmente sufrimos. Fuera de esto, parte de la acueducto de Tíribí se desperdicia en forma de rebalases, de modo que nosotros podemos nermar una cantidad igual en el Pásto para aprovecharla así porjiridat a nadie.

Las obras que se necesitan para entubar y purificar 75 litros por segundo y para mejorar en general el servicio de cañería, son las siguientes:

- 1.- Preparación del cauce abierto que conduce el agua desde la presa hasta el cruce con el camino del Dulce Nombre, lugar en donde se hará la toma del agua.
 - 2.- Un tanque de sedimentación de paredes de tierra y piso de mampostería con un aopacidad de 3240 metros cúbicos o sea para 12 horas de reposo, el cual se deberá construir en el alto del Pásto a poca distancia de la toma del agua.
 - 3.- 2800 metros de tubería de hierro coajado de 30" de diámetro interior.
 - 4.- Dos filtros espaciosos de arena de 30 metros por 45.
 - 5.- Una planta clorinadora para destruir las pocas bacterias patógenas que logran atravesar los filtros.
 - 6.- Cierre de la presa en algún punto entre Curridabat y el Zapote para no suministrar el agua a la capital con demastada presión y para evitar la posibilidad de que los tubos madren se reventen.
 - 7.- Supresión de los tanques de Aranjuez conectando el tubo que sarte la parte Norte de la capital directamente al tubo madre.
- El costo de los trabajos enumerados yo lo calculo en \$ 300,000.00 y se pueden ejecutar en doce meses. Como se ve, el costo está perfectamente al alcance del Municipio, lo cual, unido a la rapidez con que se puede llevar a cabo, lo colocan este proyecto en lugar preferente sobre cualquier otro estudio, sobre todo que en cualquier momento se puede traer mayor caudal, pues la tubería está colocada para un máximo de 200 litros por segundo, y además permite el aprovechamiento de nuestro inútil y costoso tanque de Curridabat.
- Una vez ejecutados estos trabajos la ciudad tendrá no solamente un buen servicio de agua absolutamente pura y limpia, sino que también alcanzará para el crecimiento normal de la población durante unos 6 años, lapso durante el cual se podrán sanjar todas las dificultades que presentan las muchas serriedumbres del Tíribí, o se consigue el millón o millón y medio que pue da costear el entubamiento del río Macho o de otro río que pueda abastecer la población de San José por unos 40 años más.
- El este Municipio como lo espere, aborda el problema cuya solución he planteado, no sólo se llenará de gloria, sino que también será acreedor a la gratitud de los habitantes de la capital.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

RESGUARDANDO UNA MINA CON SOLDADOS

BINEVILLE, Ky., 12.— Un cuerpo de ejército está resguardando las propiedades de la Liberty Coal and Coke Company en Straight Creek, como resultado de los sangrientos encuentros habidos en días pasados con las huestes huelguistas que impedían la entrada de los obreros a las minas.

POINCARÉ DISOLVERA EL PARLAMENTO

PARIS, 12.— El Premier Poincaré se ha resuelto prácticamente a disolver el Parlamento.

Suscribanse a 'La Noticia'

Información General

DEFUNCIONES

- Alvaró Amerling, 11 mses, San José.
- Fausto Monge, 1 año, Curridabat.
- María Barboza, 1 año, San José.
- Manuel M. Calvo, 80 años, San José.
- Felipe Gallegos, 60 años, San José.
- Innominado González, 92 días, San José.

Hospital de San Juan de Dios ENTRADAS

- Albino Mena, San José.
- Ramón Méndez, San José.

PROTESTA DE LA LEGACION JAPONESA EN WASHINGTON

WASHINGTON, 12.— La Legación Japonesa ha protestado contra los proyectos presentados al Congreso para hacer aún mayores las restricciones a los inmigrantes japoneses.

LOS E.E. U.U. OFRECEN UNA INTERVENCIÓN AMISTOSA EN LOS ASUNTOS DE HONDURAS

WASHINGTON, 12.— Sam H. Welles ha sido comisionado por el Presidente para ofrecer una intervención amistosa de los Estados Unidos a fin de solucionar los conflictos y asegurar una paz estable en Honduras.

SALIDAS

- Mamuel Cubero, Atenas.
- Aurelia Sandí, Zapote.
- Guadalupe Sandí, Zapote.
- Francisco Sánchez, Desamparados.
- Rosa Argueta, San José.
- Luis Carvajal, Belén.
- Aurora Aguilar, Puriscal.
- Juan J. Solano, San José.
- Juan Antonio Zamora, Santo Domingo.
- José Rodríguez, Chirripó.
- Luis Alvarado, San José.
- José Luis Camacho, Heredia.
- María L. Madrigal, Estrada.
- Luz Pereira, Juan Viñas.
- María Casante, Liberia.

Los costarricenses residentes en Nueva York envían su óbolo a los damnificados

Informa "La Prensa", de Nueva York: Como anunciamos oportunamente, el pasado jueves, en el domicilio del miembro de la colonia costarricense Sr. Barrantes, 614 West 136 th St., tuvo lugar, a las ocho de la noche, la reunión convocada para allegar fondos con destino a socorrer a los damnificados de la República de Costa Rica, a consecuencia de los últimos terremotos que han causado, innumerables perjuicios.

A esta reunión concurió un gran número de costarricenses, y si bien no asistieron todos los miembros de la colonia aquí residentes, reinó el mayor entusiasmo y predominó la más completa unanimidad, a fin de tratar de la manera de prestar al fin auxilio a los damnificados. Se ha lamentado que por motivos ajenos a su voluntad no pudieron concurrir algunos. No obstante, los que asistieron demostraron mucho entusiasmo por tan noble causa, y al suscribirse procedieron dando pruebas de un desprendimiento digno del mayor encomio.

En la mencionada reunión se acordó proseguir intensamente la campaña para recaudar una suma considerable, y si bien en la primera lista la cantidad recaudada es pequeña, se espera que en breve alcanzará esta suscripción grandes proporciones, dado el cariño que los costarricenses sienten por su patria y por la simpatía que sienten mu-

chas personas de otras nacionalidades, las cuales han ofrecido su cooperación.

El secretario del Costa Rica Football Club, señor Max. Esquivel, nos ha remitido la primera lista de la cantidad recolectada, y en días sucesivos seguiremos publicando los nombres de los nuevos donantes.

Contribuyeron en la primera reunión las personas siguientes:

Juventino Alfaro (guatemalteco)	\$2.00
Filadelfo Soto	5.00
Max. Esquivel	5.00
Jerónimo González	2.00
Familia Barrantes	15.00
Evelio Carvajal	1.00
Carlos Oreamuno	5.00
Daniel Gómez	5.00
Gonzalo Mora	2.00
Carlos Campos	5.00
Abel Gutiérrez	1.00
Francisco Jiménez	5.00
Sra. Austelina Brenes	2.00
Victor M. Brenes	2.00
Gerardo Jiménez	5.00
T. L.	1.00
M. A. B.	2.00
C. L.	2.00
Arturo Lutschbaum	5.00
Alfredo Lutschbaum	5.00
Jorge Lutschbaum	2.00
Emilio Artavia	5.00
Sra. Ernestina Brenes	2.00
Manuel Ant. Brenes	2.00
Florida Brenes	1.00
Héctor Casante	2.00
A. de Cascente	1.00
María V. de Juliá	1.00
M. Juliá	1.00
Total	\$34.00

Busque el número de mañana

MANUEL A. VIQUEZ
Ingeniero Municipal